

El popular

Año XX .o. Cabra 27 de octubre de 1937 - II Año Triunfal .o. N.º 1006



Todo el Norte para España

Las palabras de Mola —siempre presentes en todos los españoles— se han cumplido en toda su extensión. Cuando el Caudillo lo ordenó, el Ejército magnífico del Norte, se dispuso a la gran ofensiva, y Mola profético y seguro de la victoria, afirmó: «Rendirse, pues estoy dispuesto a terminar con el frente norte». Dichas aquellas palabras, cuando aún faltaba tanto terreno por conquistar sólo a los auténticos españoles, a los que sienten integralmente sus deberes de esta hora y saben apreciar en toda su importancia el valor de nuestro Ejército, pudo llegar el sentido justo de tan categórica afirmación. Los rojillos del otro lado a fuerza de engaños se sonreían un poco; pero los rojillos de aquí cerca, que creen que un ejército puede avanzar con la rapidez de un tren, tal vez pensaron que la afirmación serían palabras vanas.

Pero nuestros generales, nuestro Generalísimo invicto, no promete sino lo que realiza y aun realiza más, mucho más de lo que promete. Así las palabras proféticas se cumplieron, y hoy toda la cornisa maravillosa del cantábrico es española, auténticamente nacional, sin piratas y sin bandidos, sin toda la escoria internacional que mancillaba el suelo sagrado de aquella región tan española, tan industrial y tan patriótica, pese a tanto y tanto malvado, como vivían a costa de la sangre de tantos desgraciados. Las tropas que en Irún clavaron para siempre la bandera de España, las gloriosas brigadas de Navarra que iniciaron la conquista en aquellas epopeyas de Irún y de San Sebastián han llegado hasta el final, llevando la Patria, el Pan y la Justicia que tanto tiempo estaban ausentes de la región mártir esclavizada a Moscú, porque los gobernantes de muchos años a esta parte, asustados de la leyenda negra de los dinamiteros asturianos, no se atrevieron a atacar a fondo un problema que sólo era de autoridad, de gobierno recto, seguro y español. Y como los gobiernos prefieren siempre la fórmula, a la solución; como se claudicó —ahí está la vergüenza de aquella revolución de 1934, que pudo ser la última con un gobierno con sentido nacional—, cada día la hoguera era mayor, y sus llamas amenazaban a prenderse a toda España, como por desgracia así sucedió.

Pero como ha dicho el Caudillo en su magnífico discurso «Aquí está España» y España cara al mundo ha hecho una formidable demostración de fuerza y de su voluntad, ha derrotado a la fiera roja en su propia guarida, ha aplastado a la bestia marxista en su propio terreno, ha terminado con toda la leyenda negra del salvajismo minero en sus propias minas. Y ha dicho al mundo, por el verbo firme y seguro del Caudillo Franco. «Aquí está España».

Mientras la diplomacia europea se esfuerza en entorpecer las rutas triunfales de nuestro Ejército; mientras el marxismo internacional no repara en medios para obstaculizar el empuje arrollador de nuestras tropas; mientras todos los poderes ocultos y todos los intereses creados internacionales luchan secretamente contra la España Imperial, ahí está todo el frente Norte derrumbado a la luz clara y rotunda del sol Imperial que alumbría ya a España, diciendo al mundo que las tropas que saben reír a la muerte, que los soldados que coronan los más elevados picos, que antes sólo se reservaban a los concursos alpinistas, no pueden encontrar obstáculos en su camino triunfal, cuando tienen un conductor tan formidables como Franco y unos guías tan expertos como los generales y los oficiales magníficos.

En la hora de España ha sonado de nuevo la Victoria! Victoria clara, rotunda y admirable que ha devuelto a España toda esa cornisa magestosa de la costa cantábrica, toda esa tierra vendida a Moscú, cuando sus habitantes y sus industrias estaban anhelando volver a la España auténtica, una, grande y libre. ¡Arriba España! ¡Viva Franco! ¡Viva el Ejército!

El popular

29 de Octubre

El Día de Falange

Tiene la Falange en este mes una fecha que es piedra angular en el amanecer radiante de España: el 29 de octubre como recuerdo de aquel otro del año de 1933, en que el Ausente con su verbo cálido, sincero y recto pronunciaba el famoso discurso en el Teatro de la Comedia. Palabras que eran como semilla que caía en el surco abierto de la Patria para germinar y dar esa cosecha de heroísmo y de valor con que ahora se abren a fuego y sangre las rutas Imperiales de España. Cuando el ambiente materialista de España enervaba a la juventud, vieja e inútil a pesar de sus pocos años, o la llevaba hacia los partidos negativos y salvajes de la anti-España, ya caminaban con paso seguro los hombres que, arrostrando todos los osbtáculos y la indiferencia de un pueblo que al borde del abismo notaba el peligro, como iluminados por un ideal altísimo, seguros de los destinos históricos de la Patria, alzaban en la calle llena de todas las amenazas, la bandera que llevaría a España a su bienestar y a su grandeza.

Dura lucha, terrible pelea en el ambiente corrompido de un Estado en trance de desaparecer. Pero la Falange como dijo José Antonio, es sacrificio; la Falange es y será grande —afirmó Millán Astray— como la gloriosa Legión, por que Legión y Falange son y serán siempre: ¡Sacrificio! Y en la lucha cayeron muchos, y más tarde cuando el amanecer de España está conseguido siguen cayendo los mejores con ese postre vitor de ¡Arriba España! en supremo anhelo de heroísmo y valor.

El 29 de octubre será siempre en la España Imperial, fecha ante la que todos tendremos que descubrirnos, saludar brazo en alto y rezar por los que cayeron en la brecha. Aquel discurso vibrante, de un hombre joven que sentía el dolor de su Patria y que tenía la visión exacta de los destinos históricos de España, fué el comienzo de esa gran batalla que ahora se da plena y totalmente al marxismo.

Donativos para proveer de equipos a los egabrenses Requetés y Falangistas que tan patrióticamente defendieron y defienden el honor de España en los frentes de combate

Suma anterior, 965'90
 D. Antonio Ramos Asencio y familia, 250; D. José Apolinar Onieva, 3; D. Atanasio López Barranco, 0'25; don Rafael Alamo Estrada, 0'50; D. Antonio Rosa Contreras, 0'25; D. Carmen Roldán Moreno, 0'25; D. Pura Morillo, 0'25; D. Araceli Ruiz, 0'25; doña Soledad Espinar, 1; D. Antonio Prieto Mendoza, 1; D. Rafael Jiménez Canteño, 1; D. Adolfo Roldán Cruz, 5; don Lorenzo Güeto Córdoba, 3; D. Araceli Rivera, 0'25; D. Vicente Campins Villatoro, 2'50; D. Francisco Cantero Alguacil, 0'75; D. Sierra Bonilla, 25; D. Josefina Cabaña, 0'25; doña Araceli Pérez, 0'25; D. Sierra Parive Serrano, 0'25; D. Manuel Jurado, 0'25; D. Antonio Luque, 0'25; D. Antonio García Reyes, 1; D. Luisa Rodríguez, 1; D. Sierra Cumplido Lara, 0'25; D. Luis Salamanca, 0'50; D. Rafael Granados, 2'50; D. Josefina Alcántara, 0'25; D. Sierra Pérez Alcántara, 0'25; D. Juan Mora, 1.

D. M. del Valle Rodríguez Carmoña de Campins, 2; D. M. del Carmen Campins Rodríguez, 0'50; D. Francisco Ortiz de Galisteo, 1; D. Carlos Escofet Espinosa, 5; D. Ramón Escofet Espinosa, 5; D. José Cruz López, 0'25; don Manuel Pérez Jurado, 1; D. Fernando Lama Montalbán, 0'25; D. José Salamanca Montes, 0'50; D. Joaquín Cañero Vázquez, 1; El tuerto limpia botas, 0'50; Almaceños Los Madrileños, 5; D. Francisco Campos Moreno, 2; don Pedro del Castillo Montes, 1'50; don Francisco Fernández Quintero, 1; don Antonio Guzmán Vilchez, 0'25; D. Antonio González Meneses, 2; D. Antonio Martín Díaz, 2'50; D. Manuel Tejero González, 0'50; D. Manuel Molina Olivés, 1; D. Francisco Oteros Luque, 0'25; D. Francisco Ortiz de Galisteo, 2'50; D. José Osuna Medina, 1; D. Rafaela Castro, 0'25; Un desconocido, 0'25; D. Antonio Ruiz Robles, 0'50; Gámiz, 1; D. Francisco Aranda Valverde, 5. D. Dionisio Mesa Fernández, 1; don Francisco de P. Muriel Machado, 2; D. Antonio Guzmán Giménez, 0'50; D. Rafaela Corpas Luque, 0'25; doña Josefina González Torralvo, 0'25; D. Leonor Calvo Cazullo, 0'25; doña Manuela Grande Barranco, 0'25; doña Carmen Ropero Aguilera, 0'25; doña Rosario Jiménez Pérez, 0'50; D. Antonio Roldán González, 0'50; D. Elena Jiménez Rodríguez, 0'25; D. Sierra Durán Gómez, 0'50; D. Dolores Prieto Laguna, 0'50; D. Francisca Muñoz Estrada, 0'25; D. Antonia Jiménez Repullo, 0'25; D. María Pacheco, 1; D. María Jesús Márquez Moreno, 0'50; D. Manuela Jiménez Lobato, 0'50; D. Censión Cantero Cordón, 0'25; Sra. Olga Schmiserlow, 1; doña Carmen García Muriel, 0'50; doña Araceli Rosa Contreras, 0'50; doña Juana Ortega Gómez, 0'25; D. Antonio Llavenes Romero, 0'25; doña Antonia Navas Toro, 0'25; doña Joaquina Granados Moral, 1; doña Encarnación Castro Roldán, 0'25; D. Antonio Ramírez Nieto, 0'50; doña Mercedes Serrano Pérez, 0'50; doña Barbina Aguilera Pérez, 0'50; doña Francisca Cobos Aguilera, 0'25.

D. Rosario Barba Cantero, 0'25; doña Carlota Escofet Vda. de Zejalvo, 5; doña María de la Sierra Toscano, 5; doña Sierra Ruiz Toscano, 2'50. Suma y sigue. 1.345'45

Una advertencia a nuestros colegas

Venimos observando, desde hace algún tiempo, que muchos de nuestros artículos y trabajos de redacción y en especial las crónicas de nuestro redactor en el frente son reproducidas por estimados colegas.

No tendríamos nada que objetar, al contrario quedan muy agradecidos por la atención que se presta al periódico, si tales trabajos se reproducieran mencionando la procedencia. Pero lejos de eso no sólo no la mencionan sino que llegan hasta el punto de publicar como propios, cambiando la firma y el título, crónicas escritas expresamente para **EL POPULAR**.

Como nosotros no estamos dispuestos a que el esfuerzo personal y el sacrificio que supone editar un periódico local del rango del nuestro se malogre, rogamos a los colegas que con tanta atención nos lean, que al reproducir los trabajos mencionen la procedencia para evitar que esta advertencia que amistosamente hacemos, se convierta en imperativo mandato de la Ley.

EL POPULAR es el único periódico de la región que tiene redactor propio en el mismo frente de combate en el Ejército del Sur, y ha logrado su difusión y prestigio por el esfuerzo de sus redactores y colaboradores que no regatean sacrificio alguno en esta lucha de retaguardia por la España Imperial que todos anhelamos y hace gustosa presentación de sus trabajos, pero no la cesión libre de los mismos.

Por qué nació y qué quiere la Falange

(Viene de la plana siguiente)

ce eco de las peticiones de los humildes, las amplia y patrocina por justas, y las pondrá en práctica con amor humano, cuando sean pedidas con mansedumbre. La Falange, que sabe y enseña que la felicidad no está en los gores materiales, siempre habrá un deseo insatisfecho que nos hará desgraciados; está en los gores del espíritu, donde los deseos insatisfechos nos abren ancho campo donde galopar felices en alas del ideal.

Es la Falange que sabe que el hombre sólo es libre cuando forma parte de un Estado fuerte y libre, que quiere un Ejército de tierra, mar y aire, que responda a su historia y a sus aspiraciones. Que prefiere la calidad a cantidad, los mejores a los más, que rechaza por destructores a todos los partidos políticos y se asienta sobre normas férreas de disciplinas y autoridad.

Es la Falange, que impone los valores morales sobre los materiales, que vuelve a los tiempos en que un hidalgüero de calzas remendadas y limpia ejecutoria, cerraba sus puertas y despreciaba a los poderosos de conducta turbia. Ahora la hidalgua no se hereda, se gana.

Es la Falange, que no quiere encerrarse en los límites de un estrecho nacionalismo, que tiene voluntad de Imperio, que quiere una Patria que ocupe puesto preeminente en Europa y sea el eje espiritual del mundo hispánico.

Es la Falange, que nace con fuerza propia, no es una creación artificial, viene empujada por fuerzas históricas de poder sobre humano, a imponer su estilo directo, ardiente, combativo, viene a vivir en vigilia tensa hasta crear la Patria con que sueña. España Una, Grande y Libre.

¡Arriba España!

Pida siempre el exquisito vino el **3** de las acreditadas Bodegas Armenta

Por qué nació y qué quiere

la Falange

por

Juan Yagüe

España, enferma, se moría. La juventud (savia de la Patria) tenía como único ideal procurarse una posición cómoda, segura, bien retribuida, con derechos pasivos. Sin solidaridad con sus coetáneos, cada cual buscaba aisladamente su vida, vida cómoda, tranquila, de egoísmos y placeres; en los otros hombres sólo veía posibles rivales en el reparto del botín. Los esfuerzos individuales (por falta de dirección, de unión, de destino), en direcciones divergentes y a veces contrarias, se destruían. La lucha, sin un ideal común, hizo nacer el odio y mató el amor.

El espíritu se puso a contribución para proporcionar al cuerpo el mayor placer.

Todos vencidos, moralmente, materialmente, algunos (los mejor dotados, los más audaces, los más desaprensivos), se enriquecían; pero la Patria, empobrecida, desnutrida, sin un ideal común, vivía una vida misera, sin alma; su pujanza no era la suma de las energías de todos sus hijos; se moría, y quería vivir; su destino histórico no había terminado.

Los obligados a educar a las masas con su ejemplo, sin ideales, dominados por la materia y el placer, sin quedarles de la religión más que unas prácticas exteriores, que a veces eran una blasfemia, abandonaron a este buen pueblo español a su suerte. La aristocracia de la sangre, cerrada en su torre de marfil, dejó de conducir al pue-

blo, le faltaban horas en su vida de placer. La aristocracia del dinero, sórdida y cruel, sumaba y sumaba, sin ver la miseria; gozaba sin tregua, junto al sufrimiento; sabía de hambre, y vivía entre harturas. Los intelectuales, la aristocracia de la inteligencia, soberbia y resentida, en vez de enseñar, envenenaba; no tuvo fe para guiar, y fué arrollada.

Este buen pueblo español, sin rectores ni mentores, desorientado, observaba y veía que otros conseguían por la fuerza lo que ellos pedían y no obtenían con mansedumbre; y apeló a la fuerza; y por la violencia obtuvo lo que la justicia y la caridad no le habían dado, y que le corresponde de derecho. El odio, la lucha, le dió lo que el amor, la paz, le había negado.

La nación, disgregada, rota, se aglomeró en partidos (creaciones artificiales, de ambiciosos, de audaces, de circunstancias especiales, que obligan a reunirse por clases para satisfacer odios o defender intereses), que no tienen alma ni otro medio para atraerse a las masas que ofrecer bienes materiales, cantar las bondades de personas y programas propios (que nunca se cumplen), o descubrir las inmoralidades e injusticias (que son muchas) de los contrarios.

La función augusta y casi divina de gobernar llegó a tal grado de corrupción, que las individualidades más ineptas, los partidos más impuros, las alianzas más monstruosas, escalaron el poder. El poder del dinero fué tal que todo tenía precio, y ante él se abrían todas las puertas sin preguntar si había sido amasado con sangre o con lágrimas.

En este ambiente de cementerio, de cabaret, de lonja de contratación, se pone en pie un caudillo (Dios nos lo devuelva), que despierta en la juventud española el sentido heroico de la vida, el espíritu de la raza, y lanza a la calle su *¡Arriba España!*, que tratan de ahogar las pistolas mercenarias, sin darse cuenta que estaba en la calle el espíritu de España, desafiando, como siempre, los peligros y creciendo y desarrollándose entre ellos.

Es la Falange que viene a instaurar la vida en el deber, a despreciar el placer, a no utilizar la materia más que en lo que pueda valer para servir al espíritu, que sabe que hay un más allá, y defiende e impone la religión del Dios justo y bueno, que vivió entre humildes y arrojó a los mercaderes del templo.

Es la Falange que quiere una España fuerte, suma del poder de todos sus hijos, y los une en una tradición y en una misión, los dirige en todos sus actos y les hace sacrificar comodidades, intereses personales y hasta la vida, en beneficio de la Patria. Que educa a sus hombres para que se creen una existencia digna de ellos, para que sean fuertes, para que se enfrenten con todos los peligros y problemas de la vida y los resuelvan, sin soslayarlos jamás.

Es la Falange que impone el deber y el derecho al trabajo en todos los españoles, que se ha-

(Termina en la página anterior)

La Requisa de Chatarra sólo te pide entregues a España los desechos metálicos que tengas. ¿Te vas a negar a ello después de haber entregado tus hijos y tu oro?

España grande y unida, tiene un Caudillo que la restaurará como Imperio en el mundo. La adhesión incondicional a Franco es deber primario e inexcusable de todo español

La ciudad celebró con gran entusiasmo la conquista de Gijón, la liberación total de Asturias y el fin de la guerra del Norte. -- Colgaduras y banderas y una gran manifestación que terminó en la Parroquia de la Asunción, cantándose una salve en acción de gracias, ante la imagen de nuestra querida Patrona. -- Palabras emocionantes de los Sres. Alcalde y Arcipreste de la Ciudad :::

La guerra en el frente

En las posiciones nuevas, mientras los rojos discuten la "adquisición"

No hay obstáculos para las tropas de Franco. -- Los "humanitarios" usan balas explosivas. -- Cómo actúa nuestra aviación

Puente Genil, 26. -- (Crónica telefónica de nuestro redactor). -- El Batallón descansa de jornadas intensamente vividas en el frente de combate, en este otro frente no menos importante para el resurgimiento de la Patria: el del trabajo.

Aún no se han apagado en nuestras retinas ni en nuestros oídos escenas de la guerra, ruido de cañones etc. y escribimos bajo la impresión de los últimos combates victoriosos en el sector de Peñarroya.

En esta ciudad se unen los dos frentes: el del combate y el del trabajo: juntos van el soldado y el obrero a luchar por el engrandecimiento de España.

La pandilla de Valencia reconociendo el valor de este pedazo de tierra laboriosa ha volcado sobre él sus mejores elementos. Quizás crean que el derroche en artillería y la profusión de armas automáticas es bastante para intimidar y vencer a los soldados de Franco.

Además de perder una extensión de terreno considerable no creemos hayan obtenido otra cosa los marxistas del frente norte de Córdoba que una saludable enseñanza: Aprender para siempre que toda la ciencia del atrincheramiento que sus amigos los franceses han hecho escuela en estas tierras es un mito. Ni trincheras cubiertas, ni pozos aislados, ni rampas, ni cemento en toneladas, es suficiente para contener el avance arrollador de los soldados de España. Cada vez vemos más claro y nos explicamos mejor la exclamación de nuestro Caudillo Franco ante el cinturón de hierro de Bilbao (oh cadena Maginot): «Qué equivocación!»

En efecto cuando se lucha por un ideal sagrado no hay barreras que contengan ni hagan detener vidas que se ofrecen desinteresadamente por la Patria.

Nuestros lectores conocen ya: el cerro y las sierras del Radio, la Noria, el Perú, el Médico, de la Plata cayeron en nuestro poder.

Los rojos aprovecharon sus alturas

de la vida local

De la vida religiosa

Resultó solemnísima la procesión del Rosario

El domingo al anochecer salió de la Parroquia de Santo Domingo de Guzmán, la procesión del Santo Rosario, presidida por la venerada Imagen de Nuestra Señora del Rosario.

La procesión resultó hermosísima. La Virgen iba adornada con muy buen gusto y durante el trayecto los numerosos fieles rezaron y cantaron el Santo Rosario.

Fué, en suma un hermoso acto de fervor que Cabra ofreció en estas horas por la Salvación de España.

para no dejar de molestar por un momento a nuestras líneas. Nuestros generales señalaron en ellos sus objetivos y... ya están con los *facciosos*.

Claro que la empresa no era cosa insignificante porque como ya decimos, los rojillos estaban dispuestos a... no correr ¡Qué menos!

A nuestro Batallón se le asignó en esta operación victoriosa un papel bien importante: Muy de mañana nuestros muchachos iniciaron un feroz ataque hasta el punto que los rojillos creerían que el mundo se le venía a la cabeza; concentración y acumulación de fuerzas y por parte de los rojos resistir, nuestros muchachos, todo el impetu del contraataque que con muchos *humos* desencadenaron los rojos. Claro que nuestros mandos aprovecharon el tiempo y mientras, legionarios y regulares se filtraron rápidamente por la espalda dejándolos encerrados en una bolsa en la que como fieras rabiosas se defendieron para dejarse por fin el *cuerpo* o para entregar las armas mansamente. Los rojillos tardaron cerca de tres días en darse cuenta de la celada pero ya era tarde; muy pocos llevaron a feliz término la huida, para llamar con propiedad la retirada que llevaron a cabo en las sombras de la noche.

Nuestra aviación tomó también parte activa en las operaciones. Orgullosos podemos estar de nuestros pilotos. Cuando el cañoneo rojo era más intenso la aparición de nuestras aguas era bastante para hacerlo desaparecer.

La aviación roja hizo también su aparición; a gran altura y a gran velocidad, bombardearon pueblecitos de la retaguardia bien ajenos a lo que allí se debatía.

Nuestros cazas sorprendieron a estos valientes y la huida, el pánico y desbandada fueron cómicos. Nuestras aguas como siempre quedaron dueñas del espacio con perdón de la gloriosa. -- Juan Egabrense y Falangista.

En estas horas históricas...

El final de la guerra en el Norte, por el derrumamiento del frente asturiano, produjo en Cabra gran alegría

Banderas y colgaduras en todas partes. -- Una gran manifestación terminó en la Parroquia de la Asunción, donde se cantó una Salve ante la Imagen de Nuestra Patrona. -- Palabras de los Sres. Alcalde y Arcipreste de la Ciudad

toda la guerra en España, para que la mano recta que lleva las tropas a la victoria, siga trazando su labor legislativa como Jefe de un Estado nuevo, fuerte y vigoroso.

La noticia se extendió por todas partes rápidamente y la ciudad, al poco instante se vio llena de colgaduras y banderas.

Del cuartel de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, salió no obstante el mal tiempo y el diluvio que en aquellos momentos caía, una gran manifestación, precedida de la Banda Municipal de Música y presidida por las Autoridades, que se dirigió a la Parroquia de la Asunción y Angeles, en la que ante el altar de nuestra Patrona, se cantó una salve en acción de gracias por la victoria.

Después nuestro Alcalde Sr. Cruz Rueda pronunció unas sentidas y patrióticas palabras glosando la nueva gesta de nuestro heroico Ejército, y la aportación egabrense a la Santa Causa que por la mañana había dado un nuevo héroe; terminando con frases sobre la obligación ineludible de todos en colaborar en la nueva España.

Seguidamente nuestro Arcipreste Sr. Povedano, comentando el gesto de nuestros soldados que a diario rezan el Rosario y que todas las mañanas en Asturias antes de partir para la lucha oían misa y comulgaban, dice, que la victoria la traen con las armas, la oración y la fe, y que la retaguardia frívola y egoista no ayuda a la victoria, si no dedica sus afanes y sus esfuerzos a pedir a Dios por el triunfo de España.

Ambos discursos magníficos de forma y acertadísimos en el fondo, fueron oídos con suma complacencia, con el recogimiento debido al santo lugar, y felicitados más tarde los Sres. Cruz Rueda y Povedano.

Y así se celebró aquí la victoria: alegría por el triunfo, oración en gratitud, y exhortación a todos para cumplir sus deberes para con Dios y con la Patria.

Los que mueren por la Patria

**Santiago Navarro
Cantero**

Con el pecho desnudo a las balas, con el ¡Arriba España! en los labios, con la alegría del que cumple el mejor y último acto de servicio en Falange, ha caído frente a las trincheras enemigas, este joven falangista, Santiago Navarro Cantero de la heroica 2.ª compañía de ese primer Batallón Bandera de Córdoba, que sabe ya de las mieles de la gloria por el camino que abrieron en sangre, sus mejores, que ahora, desde la guardia eterna, serán luceros que guien las nuevas rutas de honor y de gloria de sus compañeros.

Un muchachito joven, valiente y animoso era este Santiago Navarro, podíamos decir con propiedad, el más joven camarada de José Antonio; pero con un corazón y un valor gigante, de hombre, de español.

Y por eso su destino era ese, la gloria eterna cuando su cuchillo tocaba las alambradas enemigas y su metralleta ya caía dentro de las trincheras rojas, dentro de aquellos cubiles que minutos después serían para siempre de España.

Buen ejemplo, de valor, de abnegación, de patriotismo, de falangista, que prefería el frente a la retaguardia, donde su edad lo reclamaba. Que su ejemplo y su sacrificio no se olviden, que su sangre generosa abre camino de Imperio.

Por última vez, Santiago Navarro Cantero ¡Presente!

El pasado viernes fué su entierro en Cabra, acto que constituyó una gran manifestación de duelo.

A sus padres y hermanos EL POPULAR, expresa su más sentido pésame.

Francisco Tapia

Médico-Cirujano

Consulta de 9 a 11
Santa Ana, 10 - CABRA

IMP. DE M. MEGIAS, O. CABRA

El domingo salió de la Parroquia de Santo Domingo de Guzmán la procesión de la Virgen del Rosario. -- Asistieron gran número de fieles que durante el trayecto rezaban y cantaban el Santo Rosario. -- Fué un lucidísimo acto de fervor y piedad del pueblo egabrense. -- La labor municipal en obras públicas. -- La recaudación en Cabra, por Plato Unico, sigue siendo la primera en la Provincia

El patriotismo de Cabra

La recaudación egabrense por Plato Unico, sigue siendo la mayor de la provincia

Por el Gobierno Civil, se ha facilitado el resultado de la recaudación en Setiembre por Plato Unico y Día sin Postre. De ella resulta en conjunto una baja en la recaudación de la provincia, de poca importancia. Cabra no obstante ha mejorado la recaudación 13.151'40 pesetas contra 12.896'85 ptas del mes pasado, y sigue siendo el primer pueblo de la provincia en contribuir a esta obra de sacrificio y de patriotismo.

Academia de Sta. Cecilia

Esta Academia, como ya se anuncia oportunamente, abrirá sus clases en el segundo piso de la casa n.º 14 y 16 de la calle Juan Valera, mañana jueves dia 28 de los corrientes. Las clases comenzarán a las 3 y media de la tarde. Constituyen el Profesorado los siguientes Sres. Director D. Francisco Clavero Merino, Abogado y Secretario Judicial; D. Antonio Martínez, Presbítero y Profesor del Seminario de Baeza; D. Antonio Osuna, y D. Luis Fernández y López de Aguirre, Maestros Nacionales; D. Miguel Moreno Olmedo, Licenciado en Ciencias Exactas; D. Marten Fail, Profesor de Alemán; D. Ignacio Theotonio, Profesor de Inglés y D. Alfonso Santiago, Profesor de Dibujo.

Para la inscripción deben dirigirse en el local de la academia al Secretario D. Antonio Osuna.

Además de la preparación de alumnos del Bachillerato, de las lenguas inglesa y alemana, se darán clases especiales por los profesores antes mencionados, a todas aquellas personas que deseen aprender dichos idiomas.

El cine

Siguen proyectándose en nuestro Teatro, interesantes películas. «El viejo Kentucky» es un admirable film cómico, creación de Will Rogers. -- El Solitario y la Carrera triunfal, dos películas entretenidas. Y «La Hija del Penal», una producción española que gusta al público mucho.

Poema de Jose Antonio

Era el tiempo en que España arrastraba su sueño
Y en su cuna de algas se reclinaba el sol.
La mano de Dios posó sobre tu frente,
Y fué entonces cuando hizo de tí el fuerte badajo humano
Que golpeaba la voz de la resurrección.

Llamabas desesperadamente
Sobre la hora enemiga,
Y al conjuro de tu voz concurrieron los ríos
Que llevaron tu palabra, clara y armónica,
Sobre sus lomos viajeros de eternidad
En que se contemplan igualmente simples el hombre y su sombra.

Como en los tiempos de tu hermano El Cid,
Las piedras que nacieron con el mundo
Se apoyaron en los siglos para soñar tu voz.
Y tú, sobre los bosques,
Derramaste tu mística de astros.
Y, como el sol a la sombra,
Resellaste la impronta de tu voz
En las pupilas vírgenes de tus hermanos nuevos.

Y ya todos eran colegiales de la muerte
Y de la vida difícil,
Y de la vida eterna,
Cuando tú tañías aun la campana del cielo
Sobre la tierra madura de España enraizada en la eternidad.

Como los árboles retorcidos y locos de sed,
Los brazos tensos y las manos altas y estrelladas
Invocaron la lluvia celeste, fecundadora y paridora,
Con la angustia esperanzada que deja sediento
Y enfebrecido el labio, el monte, la roca y el mar.

Nada era tan igual como una angustia y otra angustia
En aquella unanimidad de llamadas.
Todas las voces eran ya senderos de montaña,
Y eran agua galopante en los ríos y cabalgante en el mar;
Eran espuma
Que tú, badajo humano,
Golpeabas con gesto genésico.
Junto a las orillas de España en que tu fuerza
Y tu poder cósmico
Seguían tañendo para darte total,
Absoluta,
Integralmente,
En el inmenso cielo en que se encienden los luceros
Que han de formar la eterna y vigilante ronda azul.

Como en los tiempos en que España surgió de las aguas
Nueva y pura
Goteando a chorros el líquido paternal,
Otra vez se agita su cabellera
Entre la sangre coagulada del parte duro y difícil;
Del parte gloriosamente difícil, fecundamente duro.
Y vibra más que nunca tu voz
Y más que nunca el amor de todos los brazos que se quedaron en la orilla del nacimiento
Se ausenta para fundir, integrándolo,

El bronce cósmico
En que tú golpeas.
Amanece...

En España comienza a amanecer tu Imperio amigo del Sol.

por

Julio

Sigüenza

Por Dios y por España

Campaña Periodística

La fecunda labor de nuestro querido colaborador señor Cruz Rueda, recogida en un libro.--Los productos líquidos de su venta, más de 5.000 ptas., para el Ejército

Nuestro colaborador don Angel Cruz Rueda, que tantas veces escribió y seguirá escribiendo en nuestras páginas, ha dado por terminada la campaña periodística que se comprende sin interrupción desde el número 939 hasta el reciente 1005 inclusive de este semanario.

Nunca mejor que en esta ocasión puede decirse que las armas y las letras van hermanadas en esta lucha por la España Imperial. Nuestro querido colaborador Don Angel Cruz Rueda, premio nacional de literatura, cuyas virtudes patrióticas van pareja con su gran cultura y su estilo vibrante de periodista y escritor ameno, colaborador asiduo de estas páginas, ha venido desarrollando una labor semanal realmente admirable. Lo que fueron crónicas de un apacible veraneo en la Sierra, se transformaron, al iniciarse el glorioso movimiento salvador de España, en vibrantes artículos de exaltación patriótica. La pluma se hizo espada de templado acero y con ella, con su estilo maravilloso y su acierto magnífico, fué abriendo camino hacia la nueva España. A veces la pluma tenía que ser látigo que fustigara a los rojos y rojillos, y otras, lira soberbia que cantaba las proezas de nuestros héroes. Y así semana tras semana, sin descanso, no obstante sus múltiples ocupaciones como Alcalde *egabrense* de la Ciudad, y como rector de nuestro primer Centro de cultura, D. Angel Cruz Rueda fué dejando en estas columnas artículos que tuvieron gran resonancia. Muchos fueron reproducidos por estimados colegas; de algunos se hicieron copiosas ediciones particulares y otros fueron leidos por «radio».

EL POPULAR, que se enorgullece de tan prestigioso colaborador, quiere detallar aquí, a manera de índice, tan fecunda como patriótica labor:

EN EL SANTUARIO: Prólogo, 15

de julio de 1936; La Colonia escolar de Cabra, dia 22; I. La Virgen de la Sierra, el Santuario y la devoción regional, dia 29; II. id., 5 de agosto; III y último, dia 12; D. Manuel Mora, el Hermano Mayor, dia 19; España y los buitres, dia 26; La Virgen de la Sierra, gloriosa capitana, 2 de setiembre.

POR ESPAÑA: Nueva Guerra de la Independencia, 9 de setiembre; Mártires y monstruos, dia 16; La Patria está en peligro, dia 23; Toda júbilo es hoy..., dia 30; Patriotismo, 7 de octubre; El vivo empeño, dia 14; En la Virgen de la Cabeza, dia 21; Los dos corceles, dia 28; Mujeres y hembras, 4 de noviembre; Mi Jaén no es rojo, dia 11; Nueva Andalucía trágica, dia 18; El título inútil, dia 25; Ser o no ser, 2 de diciembre; En la retaguardia, dia 9; Y paz en la tierra..., dia 16; Nochebuena triste, dia, 23; Cuando el año termina, dia 30; Recordatorio, 6 de enero de 1937; Crueldad y Justicia, dia 13; Españoles patriotas, dia 20; Armas y letras, dia 27; Mirando a los cielos, 3 de febrero; Obra de caudillos, dia 10; La Cruz entre rosas, dia 17; La urna quemada, dia 24; La iglesia y la guerra actual, 3 de marzo; Envidia santa, dia 10; La gloria

truncada, dia 17; Muerte y Resurrección, dia 24; Fortaleza y alegría, dia 31; Primavera en las almas, 7 de abril; Evocación de Larra, dias 14 y 21; Dias de Dios, dia 28; El Dos de Mayo, 5 de mayo; Las madres, dia 12; Los héroes del Santuario, dia 19; En el mar, dia 26; La sonrisa de Franco, 2 de junio; Menéndez y Pelayo, dia 9; El enemigo de adentro, dia 16; Día de Valera, dia 23; F. E. Tradicionalista, dia 30; Depuraciones; 7 de julio; Calvo Sotelo, dia 14; Primer Año Triunfal, dia 21; Mientras quede uno..., dia 28; En Baena la mártir, 4 de agosto; Doctrinal de Mola, dia 11; El aviador triunfante y muerto, dia 18; Acción Española, dia 25; La Montaña, 1.º de setiembre; La Paloma Blanca, dia 8; Ideología de José Antonio, dias 15 y 22; Comentario y recuerdo de Pradera, 29 de setiembre y 6 de octubre; Señores del Mar, dia 13; Epílogo esperanzado, dia 20 de octubre de 1937.

Cincuenta y cinco de estos artículos han sido colecciónados, por iniciativa de los amigos del autor, en un libro titulado POR ESPAÑA (Crónicas patrióticas), con un soneto de Juan Soca, prólogo de Federico García Sanchiz y cubierta a tres tintas de Alfonso Santiago. Lo ha impreso el librero-editor don Antonio Prieto, de Granada; y el importe líquido de esta primera edición, que supera las cinco mil pesetas, lo dedica don Angel Cruz Rueda al Ejército, sin percibir para si ni un centimo siquiera. Aparte otras labores anónimas y oficiales, el Sr. Cruz Rueda ha pronunciado en público veinticinco discursos patrióticos desde que el 5 de setiembre de 1936 se encargó de la Alcaldía de esta Ciudad por orden del General Valera. Los discursos fueron en Córdoba, Baena, Luceña, Doña Mencia, Zuheros y Cabra.

Rasgos como estos son los que forjan la España nueva. Tras desarrollar una labor tan intensa como fructífera el señor Cruz Rueda, cuando puede percibir una legítima ganancia cede todos los beneficios de una edición al glorioso Ejército español.



"Aquí está España"

ha dicho el Caudillo a la multitud que le aclamaba por el fin de la guerra en el Norte.

Este es el fruto del empuje de una juventud en movimiento, de un pueblo que arrolla lo que se le pone por delante.

Y refiriéndose a los soldados dijo: "Para todos ellos es vuestro homenaje, porque si a unos les cabe la gloria de llevar las banderas de España y de liberar cautivos, a otros les corresponde el honor de defender nuestras trincheras"

Españoles:

No hace muchos días os reuníais aquí con motivo de la conquista de Santander. El frente Norte estaba cayendo trozo a trozo y sólo quedaba Asturias, que si a los españoles blancos les rememora la fe de un pueblo, a los españoles rojos les significaba el baluarte de la revolución rusa, el reducto del comunismo, de los hombres más atamados del campo rojo. Pero el empuje de nuestros hermanos, el arrojo de nuestros soldados, fué bordando de boinas coloradas los riscos de los Picos de Europa, los montes enormes de la Sierra Cuera, los desfiladeros inaccesibles del Pontón y de Pajares, y al lado de estas boinas rojas que florecían en los altos de montañas inaccesibles, se bordaban con camizas azules las peñas de los Puertos de Tarna y San Isidro. Y la sangre de los falangistas brillaba también a aquel sol, a aquel sol de la montaña que parecía alumbraba el resurgir de España.

Este es el fruto del empuje de una juventud en movimien-

El popular

Cabra, 27 de octubre de 1937 - II Año Triunfal

Una gran iniciativa

La medalla de sufrimientos por la Patria para la esposa del General Moscardó

Nuestro querido colega «El Avisador Numantino» magnífico periódico que en la patriótica tierra de Castilla, realiza una labor magnífica desde la iniciación del movimiento, ha tenido la feliz iniciativa de pedir para la esposa del ilustre General Moscardó, la medalla de sufrimientos por la Patria.

Nadie como esta ilustre dama, que sufrió tanto y tanto durante el asedio de Toledo, que vió cómo se llevaban a su hijo al sacrificio, que sintió en sus entrañas de madre el dolor terrible del martirio al hijo amado, pero que sobre tantos dolores se sobrepuso su deber de española, para lucir en su pecho, esta condecoración presigiosa.

La idea ha tenido favorable acogida en toda la prensa y en las altas esferas del nuevo Estado. EL POPULAR se asocia con todo entusiasmo a tan patriótica como acertada iniciativa de nuestro estimado colega de Soria, «El Avisador Numantino»

Pida

Anís CUMBRE

Representante en la plaza:

MANUEL CARRILERO VACA